

# EL CENSOR.

## DIARIO DE LA TARDE.

### "EL CENSOR".

Editado en su propia tipografía, se distribuye á domicilio en la noche de todos los días no feriados.

La redacción, que es anónima, para evitar el enojoso empleo de nombres propios en las disensiones, no lo será al tratarse de la responsabilidad legal, por los artículos de fondo y de crónica.

La sección de COLAB e insertos á franquicia, á quien quiera que asistiera la, de su Programa.

La de REMITIDOS se pone á la disposición del interés privado, siempre que no traspase los límites de la Ley ni los de la Urbanidad.

Todo aquel que tuviese necesidad de entenderse con alguno de nuestros empleados ó agentes, sea por impresiones ó para objetos relacionados con el diario, queda facultado para llamar por teléfono y comunicar sus órdenes, ó exigir que el empleado vaya á tomar los datos ó pormenores del servicio que desee obtener de nuestra empresa.

### SUSCRICION.

Un año	S. 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,80
Un mes	1
Numero suelto	0,10

Remitidos y avisos precios con vencionales.

### DIRECCION.

Calle del Morro, Número 6. Correo, Número 119. Telefono Núm. 392.

### Baños del Salado.

N.º 7VA EMPRESA, Á PARTIR DEL 1.º DE JUNIO DE 1890.

á cargo de don Salvador Naranjo.

REFORMA COMPLETA EN TODO.

REBAJA GENERAL DE PRECIOS.

Abonos de 25 baños por 2 S.  
Medios abonos por 1 S.

No se exige pensión separada por cuidado de vestuarios de baño.

Tampoco se exige nada á los pasantes.

Precios de licores y bebidas en Cantina, aún más baratos que en la ciudad.

Se prepara Banquetes, Comidas á la criolla, y cuanto se desee.

Todo á precios sumamente módicos.

Una señora se ocupará próximamente de prestar los servicios respectivos en el departamento de señoras y en la ropetería.

Mientras tanto el conocido BELSARNO desempeñará este puesto.

No se omitirá gasto alguno para presentar todo género de comodidades y entretenimientos á los turistas.

El pasaje del puente para todo transeunte á píe es grátia.

Se garantiza todo servicio.

Las joyas y dinero se depositarán en Administración, para evitar per-

### LOS EMPRESARIOS.

### COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS COMPANIA ANONIMA.

CAPITAL 250,000 DUCADOS.

ASISTIDA CONTRA INCENDIOS.

Por la Compañía Nacional de Seguros, José María Bona, gerente.

Guayaquil, Enero 15 de 1890.

## Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.

GUAYAQUIL,

LETRAS DE CAMBIO.

PAGARES

TARJETAS DE VISITA

Recibos



MEMORANDUM

GUIAS

Documentos

POLIZAS. & .

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 p, 0/0 de rebaja.

## ISMAEL BANADOS

CCMISIONISTA.

OFICINA: CALLE "NUEVE DE OCTUBRE" Núm. 19.

Teléfono N. 390-Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

## LA NEW-YORK LIFE INSURANCE CO.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA UNICA CORPORAÑIA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE TRABAJA

EN SUD-AMERICA.

Situación en 1.º de Enero de 1890:

Activo en efectivo . . . . \$ 105.053,600-96

Ingresos anuales . . . . . " 29.163,266-24

Sobrante No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobran-te. . . . . " 15.600,000-00

Seguro Vigente . . . . . " 495.601,970-00

LA New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, á una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración inmejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1.º la seguridad absoluta en sus Pólizas;—2.º el reparto de todas las utilidades entre los asegurados,—y 3.º la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Explíe todas las formas de Pólizas más acreditadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informarse más detallados, prospectos, etc., etc., harán bien en dirigirse á los Agentes y Banqueros de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro—Austria, Méjico y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN EL ECUADOR: Ernesto C. Gendón.

CALLE No. 194.

OFICINA: CALLE DE AGUIAR—21

—TELEFONO N. 333—

### Una mujer de Austria.

Cerca de la aldea de Zilingdorf, en la Austria inferior, vive María Haas, mujer inteligente é industriosa, cuyo relato de sus sufrimientos físicos y alivio final, según ella misma los relata, son dignos de interés para las mujeres de cualquier país. "Estaba empleada, dice ella, en las faenas y quehaceres de una gran hacienda de campo. El exceso de trabajo trajo sobre mí náuseas y dolores de cabeza, seguidos de un desfallecimiento mortal y grandes ómitos, con tal desarreglo del estómago que me era imposible retener ni alimento ni bebida alguna. Me vi obligada á guardar cama durante algunas semanas, pero cuando me dome un poquito más aliviada por el descanso y tranquilidad que había tenido en ese tiempo, traté de darme nuevamente á mis ocupaciones diarias, pero en breve me vi acometida de un dolor en el costado que á poco tiempo, pareció extenderse por todo el cuerpo, haciendo saltar todos mis miembros. A esto se siguió una tos y falta de respiración, hasta que finalmente no podía ni aun sentarme á coser, teniendo que hacer cama por segunda, y á mi modo de creer, por la última vez. Todos mis amigos y parientes me decían que casi había llegado mi última hora, y que no viviría más tiempo que hasta cuando mis débiles se caubiesen de hojas. Entonces sucedió que llegase á mis manos un folleto de la anciana Seigel. Lo leí atentamente y mi querida madre, á ruegos míos, me compró un frasco del Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual tomé exactamente de conformidad con las instrucciones, y no había tomado el todo de su contenido cuando principié á sentir un cambio por la mejoría. Mi última enfermedad principió el 3 de Junio de 1883, y con mió hasta el 9 de Agosto del mismo año, cuando comencé á tomar el Jarabe. Muy pronto pude principiar á hacer un poquito de trabajo ligero: la tos desapareció por completo sin que me molestase el respirar. Ahora estoy perfectamente curada y ahí, ¡canjé feliz soy! No tengo palabras suficientes con qué poder expresar mi gratitud, por haber tomado el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel. Ahora debo decir á U., que los médicos de nuestra comarca hicieron distribuir carteles de mano y papeletas precucionando á la gente contra la medicina, diciéndoles que no les haría bien alguno, y por lo tanto muchas personas fueron excitadas á que destruyesen los folletos de la Anciana Seigel; pero ahora, en cualesquiera parte donde se encuentra uno, se conserva como una reliquia. Los pocos que se han conservado se piden prestados para leerlos, y yo he prestado el que tengo, por seis millas en contorno de nuestro distrito.—"María Haas".

Depositarios en el Ecuador; por mayor y menor, En Guayaquil, Alvarado y Bejarano; en Ibarra, Ricardo I. Sandoval; en Jipijapa, R. Delgado y C.; en Rocafuerte, Francisco F. Arcentales; en Santa Ana, Segundo A. Pérez; en Santa Elena, Pedro Infante; Agentes por menor, en Guayaquil, J. Payate; Bartolomé y C.; A. M. Varas y C.; F. S. Figueroa, Henriquez y Jones, M. A. Bravo, Andrés Colomp y J. C. Alcívar; en Atacamas, Pedro Pablo Ortiz; en Alausi, F. Guerrero; en Baba, Ricardo León; en Esmeraldas, Pedro P. Ortiz; en Jipijapa, C. Lourido; en Machala, J. Rosas Aguilar, Dr. David Rodas y A. L. Serano; en Maná, F. Rodríguez; en Quito, M. Andrade é hijos, Leonidas Callera Arteta y Antonio Jijón; en Riobamba, Manuel Armas; en Santa Rosa, Jorge Hillron y Dr. E. Antiche; en Santa Elena, José R. Marchán y A. Peña; en Zaruma, señora Vicenta Romero, Juan Molina, Manuel I. Carrión y E. P. Velasco; en Zaraguro, Manuel Idróvo; en Loja, M. Apolo y A. Soto Mayor; en Guano, Vidal Pastor; en Ambato, D. Mino, Salvador R. Torres y Luis E. Negrore; en Caica, R. Villavicencio; en Catacocha, Manuel E. Paladines; en Ibarra, Luis F. Lara; en Carimangas, Vicente Borro; en Bahía, G. Villalobos, é Ignacio Palau y C.; en Bahía de Caracaz, Agustín J. Vera; en Babatoyo, F. Fabara; en Guano, M. Moreno.

### GEO. W. WEBSTER.

PROVIDENCE R. I. E. de A. Fabricantes de Joyería en todas sus líneas con excepción de Anillos.

La Fábrica que produce la mejor Joyería chapada, aretes, prendedores, cadenas de reloj, alfileres de corbatas, collares, dijes, etc. etc.

El Censor.

Guayaquil, Julio 22 de 1890.

COSTO Y RENDIMIENTO

DE LOS FERROCARRILES EN SUD-AMÉRICA.

Partiendo del antecedente de que no es imposible construir el ferrocarril de Chimbo a Sibambe, porque ponerlo en duda significa es negar una verdad científica demostrada matemáticamente por ingenieros tan notables como los señores McClellan, Malinowski, V. fias, Arancibia, Jhon Houston y los demás que estudiaron la línea, habiéndolo hecho el primero en tiempo del señor García Moreno, después que la carretera llegó a Sibambe, y los otros cuando la Empresa corrió a cargo del señor don Marco J. Kelly, escribimos el editorial de nuestro N.º 10, así como el artículo "Los Emprendedores de Caminos en el Ecuador" que se registra en el N.º 13. En el editorial en referencia hicimos relación del costo por kilómetro y de la garantía ofrecida por el Gobierno a los emprendedores de varias líneas en Colombia, el Brasil, la Argentina, el Uruguay y Costa-Rica, presiniendo de México, en nuestro Continente, del Portugal, Tarajata y Rusia en Europa, todo con el objeto de demostrar con guisamientos que la garantía pedida para continuar el ferrocarril del Sur, era inferior a la que se había pactado con las naciones de Sud-América primeramente mencionadas, pues nuestro modo de ser, nuestra vida práctica, no nos han permitido conocer, directamente, el estudio y la producción de los ferrocarriles a otros términos, tener datos propios, en cuyo caso la lógica y el criterio desapaesados aconsejan buscarlos en los países más semejantes al nuestro, como que están asentados en el mismo Continente.

En el segundo de los artículos a que hemos aludido, hicimos notar que el estudio de la línea del ferrocarril de Yaguachi a Sibambe, estudio verificado por el señor McClellan, no había sido contradicho por el brillante Cuerpo de Ingenieros que trajo el señor Kelli, Ingenieros que han formado el plano, que demuestra la extensión de la obra y que ésta es factible, plano que con los perfiles respectivos los tiene en esta Capital el antedicho señor Kelly, quien ha ofrecido, en nuestra hoja, y bajo su firma, ponerlos de manifiesto al que se lo pida, sin que nadie, que sepamos, se haya tomado, hasta la fecha, el trabajo de examinarlos bien sea para apreciar su exactitud o rectificar los errores que note, si es que los hay.

Teniendo a la vista el plano en referencia puede hacerse un estudio concienzudo ya que sobre la materia no tenemos tratados o libros especiales, pues ignoramos que los haya en las Bibliotecas públicas y en las de los particulares, aun cuando algunos de estos señores son ciertamente hombres de ciencia, y por lo mismo no puede considerarse la verdad histórica en el asunto en que nos ocupamos, sino ocurriendo a datos que se han publicado en el extranjero.

Después de esto, no pudiendo ya dudar que el Congreso ordinario se ocupará de las propuestas que deben presentarse a haber sido presentadas, relativas al ferrocarril del Sur, pensamos que es oportuno decir algo más sobre el costo y rendimiento de los ferrocarriles en América; y empezaremos por Colombia.

El Sindicato Franco-Belga que se ha constituido al Condo de Goussenoiret, de quien hicimos reminiscencia en otro número, ha contratado con el Gobierno de nuestra vecina del Norte la construcción del ferrocarril de la base de fr. 30,000 (2,800 al 0/10 de cambio, que dan S. 51,000) por kilómetro.

La línea del Cauca que parte de Buenaventura, es una de las que son, al tipo indicado, materia de este contrato. Hay una extensión algo considerable ya construida; la línea debe atravesar por lugares poblados y de bastante actividad, así agrícola como comercial; no ofrece mayores dificultades topográficas que las de nuestro ferrocarril del Sur, circunstancias favorables a las que se agrega el buen estado del crédito de Colombia relativamente al nuestro; y sin embargo de todo esto, no han podido obtenerse aliente el Parchi mejores condiciones, al menos que cartan de genio sería esta que complaciente.

En México las nuevas líneas que tienen, de un costo medio de S. 36,010,00, ó sean 27,202 por kilómetro, habiéndose pactado la garantía de 7/10 en dos de ellas, sin que en las restantes haya bajado del 6.

Las tres líneas que tiene la Argentina cuestan por término medio S. 36,680,00, ó sean 27,137 por kilómetro, sin que en ningún caso haya sido la garantía menos del 6/10.

El ferrocarril de Puerto Limón a San José de Costa-Rica mide 180 kilómetros, siendo el costo de cada uno de ellos S. 57,109.

En el Perú, el ferrocarril de Mollendo a Arequipa que mide 750 kilómetros, cuesta cada uno S. 37,301; y en La Oroya, cuya extensión es de 146 kilómetros, el valor de cada uno es de S. 186,243.

Cuando se ve este ferrocarril parece que se ha hecho para subir al cielo, y quien lo conoce no puede poner en duda que se llevará a

su término el ferrocarril no sólo a Sibambe, sino al cráter del Pichincha, si quisiera ponerse a él a saca alta.

La vía férrea de Valparaiso a Santiago de 185 kilómetros, ha costado S. 61,168 el kilómetro, así como S. 62,659 cada uno de los 720 kilómetros que comprende en el Brasil el ferrocarril "Du Pou Segundo."

Sin ofender la memoria del señor García Moreno, cuyo talento e ilustración fueron muy sobresalientes, así como su genio observador y práctico, no podemos suponer que el hombre más grande que se ha tenido al Ecuador, por lo mismo el más notable y severo de sus presidentes, en la inversión de los caudales públicos, no haya conocido el costo, si no todos de algunos siquiera de los ferrocarriles que hemos mencionado en América, para calcular con estos antecedentes el que se propuso hacer y dejó hecho, aunque en un trayecto relativamente corto, de Yaguachi a Sibambe, después de adquirir el conocimiento de la posibilidad de llevar a efecto la obra.

La idea no la concibió primitivamente el señor García Moreno, a quien se le sugirió el ingeniero señor don Juan McClellan, previo el estudio que hizo para trazar la dirección de la carretera que debía descender de Sibambe a Yaguachi, cuyo trabajo aun se habla principiado en este pueblo.

Cuando el señor García Moreno iba a inspeccionar ese trabajo, vino a encontrarlo en la hacienda del Sacramento el ingeniero McClellan, quien le insinuó que costaría casi lo mismo que la carretera de Yaguachi a Sibambe, y daría una producción neta, no despreciable, un ferrocarril de vía angosta entre los pueblos mencionados. El señor McClellan le presentó al señor García Moreno sus planos y dibujos; y le dió el primer curso sus explicaciones le pidió el segundo y al siguiente día de esto, resolvió el Presidente de la República que empezara la obra del ferrocarril que le había indicado el ingeniero en Jefe.

Lo que acabamos de relatar es literalmente lo que nos refirió, años há, nuestro amigo el respetable señor don Tomás Betancourt, *testigo presencial* de cuanto dejamos narrado. Por desgracia falleció el señor Betancourt poco antes del crimen del 6 de Agosto, y los exécutivos no podrán evanar la cita; pero nosotros no estamos, gracias a Dios, familiarizados con la mentira; jamás hemos dado como cierto un hecho que no haya acontecido.

Pasemos a la producción ó rendimiento de algunos ferrocarriles de que tenemos noticia. El de Veracruz ha tenido a su entrada en los meses que han corrido desde el presente año de 2,298 el Central Mexicano; 2,339; y el Mejicano Nacional 2,240 por milla. Comparadas estas sumas con las del año próximo anterior, resulta que el producto neto ha tenido un aumento de 35 1/10.

En el Anuario Estadístico de la República del Paraguay, correspondiente al año de 1889 encontramos el balance general del 31 de Diciembre que arroja, en nueve meses, una utilidad líquida de S. 33,761,29 cs. producida por la vía férrea que a la fecha se habrá prolongado hasta la Villa Rica.

En el Uruguay la línea que une a Montevideo con los pueblos de La Paz, Piedras, Canelones, Santa Lucía, Florida y Durazno, ha producido en los años 1885-1887 una ganancia neta de S. 823,121.47 cs., pues el aumento es progresivo mes por mes.

En Costa Rica el ferrocarril del Pacífico ha rendido desde el año 86 hasta el de 88 S. 41,180.91 cs., habiendo dado en el bien un aumento de 23 0/10.

En Memoria presentada por el Ministro de Hacienda, Sr. Ramón Barros Luco, al Congreso de Chile, encontramos que en el año 1882 los ferrocarriles produjeron S. 5,026,771.79 cs., y en 1883 S. 5,515,042.92cs., habiendo aumentado la renta en S. 488,277.50 cs.

Según el mismo documento, el antedicho ramo produjo en 1884 S. 6,004,010.38 cs. Comparados estos dos años con los anteriores, res hay siempre un aumento de S. 485,961.50 cs.

En el Brasil el ferrocarril de Alagoas dió en 1889 un producto neto de E. 25,331.09 cs.; y de Rio Negro tuvo en el mes de Enero último, una entrada de S. 57,892 que produce 47,580 que es lo que produjo en el mismo mes del año anterior, y que da un aumento de S. 10,312.

El ferrocarril de Doña Teresa Cristina tuvo en Enero último, en sus entradas, el aumento de S. 2,050 sobre las del mismo mes, en el año anterior.

Respecto de la Argentina, diremos en resumen que los rendimientos de los ferrocarriles de la nación, han tenido un incremento de 7 1/10, término medio en el año 1886.

La comparación del producto neto de algunos ferrocarriles de esa República en los años 85 y 86 es la que tomamos de la Memoria presentada al Congreso por el Ministro de Hacienda Sr. V. Pacheco, en el orden siguiente:

Ferrocarril Central Norte—S.604,714.20 cs., igual a 37 0/10.

Ferrocarril Andino—S. 470,496.23 cs., igual a 43 0/10.

En el "South American Journal" de

Londres, correspondiente al 5 Abril del presente año leemos:

"El ferrocarril de Rosario y Buenos Aires tuvo en 1888 un provecho neto de £ 2,346,428, y en el de 89 llegó la utilidad a £ 2,623,805, a pesar de la gran depreciación del papel moneda."

"El ferrocarril Argentino del Este tuvo en la semana que terminó en febrero último una entrada de £ 1,459 contra £ 1,001, que fué la entrada en el mismo port del año anterior, lo que da un aumento de £ 428."

Ante los datos que acabamos de copiar parecemos que no es excesiva la garantía del 6/10 que se ha pedido ó se pedirá para continuar el ferrocarril del Sur a Sibambe, y aun para prolongarlo hasta esta Capital, pues los rendimientos del tráfico darán, al correr de pocos años, más de lo necesario para cubrir dicha garantía. El Ecuador no puede ser la excepción de los pueblos americanos, que tienen vías férreas cuyos productos aumentan año por año en proporción geométrica, como ha sucedido en el corto ferrocarril que tenemos, absteniéndonos de fijar las cifras mientras no obtengamos una razón que llamaremos oficial, la cual nos pondrá al abrigo de cualquier error.

El Congreso que está reunido asegurará un venturoso porvenir para la Patria si logra contratar nuestros ferrocarriles en condiciones semejantes a las que para los suyos, han obtenido las naciones que dejamos mencionadas, y a más de cumplir un sagrado deber, se harán acreedores a los aplausos de la gente seria y a las bendiciones de la posteridad.

Ojalá salven la República del rubor que pesa sobre ella, por ser la única en América que no ha tenido la fortuna de llegar todavía a un arreglo definitivo con los poseedores de los bonos, que representan en Europa nuestra deuda-inglesa.

Crónica local.

CALENDARIO. Mañana Miércoles 23.—San Apolinario, mártir y san Liborio, Obispos.

FASES DE LA LUNA.—LUNA NUEVA el 16, cuarto creciente el 24, llena el 2, cuarto menguante el 8.

EFEMÉRIDES.—1883—El Gobierno provisional dispone la construcción de una lujosa Basílica en Quito.

BOTICAS DE TURNO.—En la presente semana haabi este servicio las siguientes: La de "Botica del Guayas," en la intersección de las calles Bolívar y Felicidad, y la "Sociedad de N. Fuentes," entre las calles Loque y Chimborazo.

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito la Compañía "Sirena" N.º 4 y una sección de 20 chacheros.

GLODMIRO NUREL.

Ayer no más disfrutaba de vigorosa existencia y hoy un montón de despojos humanos, nada más.....!

Su espíritu ha huido de la tierra para ir a habitar en las claridades inefables de la perdurable eternidad.....!

Y era que el malogrado amigo poseía una alma dotada de sensibilidad exquisita dond se hallaban reperiencia misteriosa los más delicados sentimientos; y sus almas ardientes y apasionadas abandonan temprana la corteza material que las aprisiona para ir a cernerse en los espacios infinitos.

Jóven aún, cuasi un niño, vé una legión de proserites que se ajitan en suelo extraño por redimir a su patria esclavizada, se avanza en brazos de la idea jenerosa y aun que no se patria suya aquella por la que va a combatir, se alista en la cruzada bien así como los exhaleros de los tiempos heroicos, lucha denodado hombre a hombre con sus compañeros de ventura y de infortunios, arranca con ellos el laurel de la victoria, goza con ellos en su triunfo y satisfecha esa aspiración de gloria, anhelo vehementemente de las almas jenerosas, torna tranquilo a sus lares, sin siquiera hacer mención de su sacrificio, agradeciendo a sus camaradas la haber abierto campo en las filas de la hueste redentora y señaládole un puesto en los momentos del peligro.

Este fué el TENIENTE CORONEL DON CLODMIRO NUREL, a quien acaba de arrebatarse la muerte a la edad de 26 años.... Hijo de padres franceses y nacido en Chile, CLODMIRO NUREL, gallardo y bien apuesto maneco, había recibido de la naturaleza el sentimiento tierno y apasionado de la Galia y el valor indomable de Araucó; y de esas dos razas de las cuales la ha civilizado el mundo y la otra ha hecho servilizada secular al mundoivilizado, condescendidos por su bravura, a despecho de las luces del siglo, en su tradicional barbarie.

Amigo, solía ser abnegado, desprendido, noble y generoso. Así llegó a ser, cuando militar, el ídolo de un división, cuando particular, el amigo predilecto de todos.

¡Quién nos hubiera dicho que uno de aquellos al cual, supo el reconocerle sensibilidad semejante a la suya para la amistad, hubiera estado designado para a la vuelta de pocos días tener que trazar estas líneas necológicas en su memoria.....!

Tiene el destino tan misterioso!.....! Decasena en paz, caro amigo!

Que la tierra a cuya redención contribuíste guarda carísimos tus cenizas y te sea siempre propicia.

¡Puesto que tu espíritu habita otros mundos, envía desde esas rejiones de las luz rayos de consuelo al corazón de tus desolados padres, hermanos y amigos que como yo lloran tu temprana muerte.

Guayaquil, Julio 22 de 1890. PAFICIO E. ARBOLÉDA.

CORSO MILITAR.—Los jóvenes Barrizale Díaz P., Miguel T. Donoso, Enrique González y Rafael J. Guerrero, alumnos del arriba citado plantel, han sostenido el diez del presente un acto de prueba sobre las materias cursadas en el presente año escolar:

Constitución de la República, Código y Ley orgánica militar, Tácticas de Infantería y Caballería, Nociones generales de matemáticas, Aplicación de algunas fórmulas adaptadas a planimetría y fortificaciones de campamentos, y Nociones sobre la elaboración de pólvora bajo las diferentes denominaciones de inglesa, francesa, española, rusa, etc.

"Los jóvenes sustentantes, dice el colega queñito, de donde tomamos la noticia, se desempeñaron con un lucimiento que revelaba no solo sus aptitudes intelectuales, sino también la sólida consagración al estudio y al fiel cumplimiento de sus deberes, como jóvenes pupilos."

Y en seguida agrega:

"El Gobierno que tan justamente se ha preocupado de la educación militar, desgraciadamente postergada desde la supresión de la "Escuela de Cadetes", establecida por el Sr. Gabriel García Moreno, empieza ya a obtener la sólida consagración de un ilustrado precepto; y el ejército nacional un nuevo título de legítimo orgullo, al inscribir en la honorable lista de sus apreciables jefes y oficiales, los nombres de los aprovechados discípulos y quienes juntamente con sus inteligentes directores felicitamos con sincero y patriótico entusiasmo."

Por nuestra parte, las felicitamos de todas formas.

EL TELEGRAMA desautoriza unas afirmaciones de "El Centinela" de Quito ofensivas al señor General Salazar, Ministro de lo Interior, en la discusión habida en la Cámara del Senado acerca de las facultades extraordinarias.

Nos complacemos de que "El Telegrama" haya salido al frente por los fueros del General Salazar injustamente ofendido, a quien se hirió en su reconocida fama de estadista y orador parlamentario.

La defensa de nuestras notoriedades es un deber de la prensa honrada y patriota.

ALARMA.—Ayer por la tarde, a las horas crepusculares, se declaró incendio en la casa del Sr. H. Morla situada en la calle del Sagrado. Felizmente no pasó de un tolo incendiado que se redujo a pavezas.

Las bombas acudieron con presteza pero cuando ellas llegaron al lugar amagado el peligro estaba ya conjurado.

TEATRO.—Sabemos que la Compañía Bello que funcionó anoche en el teatro principal tuvo muy escasa concurrencia.

Los señores, pero ello era natural desde que había anoche en el cielo de la escena LUCEROS DEL ALBA cuyos resplandores pueden colipar a otros de primera magnitud.

Y PRÓXIMAMENTE.—¿Dará siempre mañana Sanchez Osorio su beneficio?

Como la pregunta no carece de motivo, la la hacemos a....¿a quién?—A quien quiera sacarnos de la curiosidad. Y lo hacemos porque deseamos concurrir al teatro y gozarnos con los nuevos triunfos que esperamos conquistará el decano de los actores españoles residente en esta América a la que tanto ha contentado S. Osorio y de la que ha recibido frecuentes ovaciones.

CONTRA LA EMBRIAGUEZ.—El señor Intendente de Policía ha ordenado a sus subordinados que toda persona que sea encontrada en estado de embriedad por la calle ó en cualquier sospechen que lo está, sea conducida al local de Policía.

Aplaudimos mucho al celo del señor Intendente, pero creemos que la frase que va entre manecillas, se presta mucho al abuso, puede ofrecer en la práctica efectos contrarios al fin altamente moral que esa autoridad se propone y traer con esto a menos el buen nombre de los empleados de Policía.

Medite bien el señor Intendente y se convencerá.

# Eloy Montalvo

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

—Calle de "Pichincha" número 180—  
Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

## Arriendo

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo

## Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiende en manifiestos y pedidos de Aduana.

## Constantemente

Recibe de Chile.—Harina, Fideos, Menestras, Vinos  
Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos.

# FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) limite de la línea férrea del Sur.

## Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y posteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chimbo y cuenta con almacenes de depósito para segundidades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y á los viajeros.

# "Mancel's Rejuvenerador"

## Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desórdenes producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Es el único medicamento que cura todos los casos de

## Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, tisis, espermatorrea ó derrames seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como Falta de urilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Diríjanse las cartas de consultas á la dirección que sigue, y solamente el medico consultado las verá y guardará estrictamente privadas.

Depósito Principal de MANCEL REJUVENERADOR.

13 EAST 30TH STREET-NUYORK EEU. D A AF

## ¡ Aviso !

Se vende una casa nueva y muy cómoda situada en la calle de la Caridad.

La persona que interese comprarla puede dirijirse á esta Imprenta y tratar con el suscrito.

Guayaquil Julio 1.º de 1790.

FELIX CASTRO P.

## BEACH & CLARRIDGE.

Boston Mass, E. U. de A.

Fabricantes de Extractos para dar gusto de diferentes Frutas á los Jarabes y Pastas.

Apropiados para la manufactura de Dulces, Licores, Jarabes y Pastas para Biscochos.

La Fábrica que ha alcanzado más reconocimientos en el mundo.

Se hacen de todos los gustos y siempre queda el marchante satisfecho.

Unicos Agentes para la Exportación: United States Manufacturers Co.

Para México, Central and South America.

150 Washington St. Chicago 111, and

96 & 98 Maiden Lane N. Y.

E. U. de A.

Índice Catálogo y listas de precios, mercaderías entregadas libres de fletes y derechos de cualquier Puerto ó punto Ferro-carriero de esta República.

### NEW-YORK LIFE INSURANCE COMPANY.

Otra ventaja que encierra la Póliza Libre Tontina de la New York Life.

2. Es una póliza productiva.

El principio Tontino de acumulación y distribución del sobrante, como se aplica por la New York Life Insurance Company, da mayores productos á los tenedores de pólizas que las mantienen en vigor durante los periodos elegidos, que cualquier otro sistema. Dichos tenedores de pólizas reciben á la terminación del periodo Tontino elegido, una cantidad igual á los dividendos que hayan sido declarados á pólizas de la misma clase, bajo el plan ordinario, pero esa suma se aumenta con los intereses, y con el sobrante y los intereses que, bajo el plan ordinario, se hubieran acumulado á las pólizas que vencieran por muerte, ó no se continuasen por cualquier causa. LOS REPRESENTANTES DE AQUELLOS QUE VALLEEN DURANTE EL PERIODO TONTINO, RECIBEN LA CANTIDAD INTEGRAL ASEGURADA, la cual por sí sola, proporciona un producto crecido por los premios pagados.

Las Tontinas de la New York Life, que han venido ya, han colmado las esperanzas de aquellos que las habian tomado con el fin de tener un seguro á un tipo nominal, combinado con una inversión de primera clase. Calculando que el seguro haya tenido el valor de su coste actual por causa de muerte al tipo de una Tabla Oficial de Mortalidad, el saldo de los premios pagados ha sido devuelto con interés próximamente de un seis por ciento, después de un seguro de quince años.

### INMUNICIONES.

Día 21.

- Carlota M. Suarez, 38 años, fiebre.
- Ana Camacho, 3 años, fiebre.
- Venancio Eloiza, 2 meses, fiebre.
- Ulises Bantonué, 6 meses, fiebre.
- Margarita Ochoa, 17 años, tisis.
- N. N. Abogdo.

SABEMOS que el señor General D. Reinaldo Flores ha ascendido á la Municipalidad de Loja en sustitución de música para la erección de una leyenda. El obsequio de su hijo por conducto del señor Doctor Don Dario E. Palacios Loja está muy reconocido al señor General Flores, y el Microscopio, condecorador de este acto de generosidad, y felicitó al señor General á favor de quien esta ciudad ha contraído una nueva deuda de gratitud.

La Municipalidad, ha dictado ya las medidas necesarias con el fin de que se reciba el instrumental en Guayaquil, y ha ordenado que se contrate un director para la banda, que debe crearse.

(El Microscopio, 11.º 6)

CELO EXAGERADO.—El lindísimo Teatro de Verano Ocaso entre las hostias diversiones que tiene para la gente culta y decente, que lo frecuenta conserva una canchales de embullitos en la cual se hacen llijeras apuestas que no pasan de 20 centavos entre ocho personas por otros tantos números, de los cuales la casa obtiene para sí uno con cuyo producto atiende á los fuertes gastos que demanda ese establecimiento llamado ser el centro de la gente de buen tono. Este juego está debidamente autorizado por la Municipalidad, mediante la respectiva licencia y el cánon que sufragó el empresario y sin embargo sabemos ha sido prohibido por el señor Ulises Izquierdo, Comisario Municipal.

No concuramos tal prohibición ni es nuestro ánimo inculpar en nada al funcionario que ha dictado el impedimento, por más que estemos persuadidos de que á ello lo haya impulsado no solo exajerado, desde que es público y notorio que se tolera otros establecimientos donde se trafica con juegos no tan honestos como el de que nos ocupamos. Moviéndonos á escribir estas líneas únicamente la manifiesta hostilidad que se despliega contra un establecimiento que en cualquiera otra parte gozaría de la protección de las autoridades, como que es centro de sociabilidad y cultura.

En el Ocaso no hay concurrencia de fallaces ni viciosos. Las noches de función solo concurre la clase selecta de la sociedad y durante el día gente honrada y decente.

¡Por qué se trata pues deprimir un lugar de recreos licitos y permitidos! ¿Se quiere acaso exponer al honrado espectador á la ruina ó á que para evitarlo, comprase el objeto honesto con que lo levanta, y estornandolo en garito, burdel ó casa a-

si donde á despecho de la autoridad y á la sombra se desamisa el público ó se so rrompa la juventud como se hace en casas para las que hay que hacer vista gorda!

En ese establecimiento tiene el empresario invertido un Capital y no es justo ni moral que la autoridad contribuya á la ruina de hombre honrado que especula en una industria licita y honesta.

El celo exajerado trae males irreparables que es menester evitar, señor Comisario.

Se lo decimos porque comprendemos que su intención no es tal, sino que el excesivo afán de moralizarlos no produce efectos saludables en la sociedad; pues ello sería bueno para las Tebalpi.

RINO.—Los incensables cacos hicieron anoche teatro de sus hazafias una de las bodas continuas á la casa del señor Luzarraga de la cual sustrajeron mercaderías pertenecientes, según se nos ha dicho, al señor Manuel Orantia; pero la Policía que no se duerme sobre sus laureles capturo ya á los niños y los puso á buen recaudo.

PLAUSIBLE.—Los jóvenes aquellos de que dimos cuenta ayer, que intentaron disputarle á la Policía á un su amigo que escandalizaba el domingo en la plaza de Bolívar, han sido condenados por el señor Interendente á noventa días de arresto.

Buena medida! Mirase en ese espejo los que gustan de formar motin para hacer resistencia á la autoridad.

Muy bien, señor Interendente.

CHINO DE CONTRABANDO.—Saltaba ya por el atillero un infeliz chino que habiendo venido en el "Quito" y sabiendo la prohibición que habia de desembarcar gente de su raza, se contrabandea, pero capturado por empleados de la Capitanía, fué devuelto a bordo. Esto será muy legal, pero es muy inhumano.

HERNANI.—La parodia de esta grandiosa opera clásica de Verdi que anoche llevó al Ocaso la Compañía Dalmau es una bellísima pieza que encantó á los que están iniciados en los mágicos secretos de la obra principal, no así á los profanos en el arte.

La música, cuasi en todos los números, es la misma de la Hernani de Verdi y la orquesta la ejecutó magistralmente.

En su caracterizó con esmero á Elvira; Alfoz variado con buen suceso en su bellísimo dúo con la Hernani y el Tío Atibá, en su papel de Curro, á Silva con suma gracia. Todos encantaron muy bien y muy especialmente Alejo que arrazoó nutridos aplausos.

Las señoritas Pascendas se esmeraron en los difíciles pasos de su complicado baile.

En "El Juicio del Alba" la Sra. Dalmau brilló por su immitable gracia y la grata suavidad de su voz. Cuando en traje de andaluz componía su cigarrillo canta-cantado, olvidada de sí misma, hizo lujo de donaire, y tanto que al verla los majos del Guadalquivir la hubieran tomado por la reina de su tierra y se gozifolia desde Alcazar y Cazorla hasta Sanlúcar de Barrameda y hasta la Torre de Oro de Sevilla.

Esta noche dará la misma Compañía en el Principal "La Marsellesa", pieza que tanto agrada á nuestro público y tras la cual acudirán en tropel. Ojalá tenga casa llena.

PASAJEROS llegados en el vapor "Serenia", procedente del Norte:

Señores J. Linmaria, J. A. Moog, M. Jackson, L. stagg (hijo), Antonio Benites, Gabriel Santos y niño, de Panamá.

Una persona sobre cubierta.

En tránsito.

Señores Mayor N. Searse y señora, Paita; Um: Mehandlich, J. M. Dixon, A. Pucio, R. Palis, M. Dearbran, Q. Fosker, A. Zizold, E. Borda, señora y dos niños, G. Sangino, Ministro de Chile E. C. Varas, señora y tres hijos, Capitán Chaso, señora y niño, señora Roggiero, Callao; señores P. Suere y señora Mollendo; E. Ovalle, P. H. Bunch, señora y tres niños, Valparaíso.

Sobre cubierta 9.

## Servicio de Trenes

DEL FERROCARRIL DEL SUR

QUE COMENZARÁ Á BEJIR DESDE EL 24 DEL PRESENTE MES.

En los Lunes, Miércoles y Viernes los Trenes saldrán hasta Obambo, pasando en todas las Estaciones intermedias, y regresarán á Durán los Martes, Jueves y Sábados, haciendo las mismas paradas.

En los mismos días Lunes, Miércoles y Viernes saldrá del Milagro para Durán un Tren á las 2 p. m., y en los Martes, Jueves y Sábados saldrá el mismo Tren de Durán para el Milagro á las 9 a. m. más ó menos.

El vapor de la Compañía partirá todos los días de este Puerto á las 8 a. m. y los Trenes saldrán de Durán inmediatamente

después de la llegada del vapor, el que hará siempre segundo viaje para trasladar á los pasajeros y carga que conduzcan los Trenes.

La carga se recibirá en la Garita del muelle de la Compañía desde las 12 m. hasta las 4 p. m. en los días Lunes, Miércoles y Viernes, y desde las 10 a. m. hasta las 1 p. m. en los Martes, Jueves y Sábados.

En las mañanas antes de la salida del vapor, solo se despacharán boletos de pasaje y equipaje, pero en ningún caso carga.

Guayaquil, Julio 21 de 1890

El superintendente.

20.—

## Aclaratoria.

Rota la prensa en que se editaba "El Censor", diario cuya redacción se nos habia encomendado y ha corrido exclusivamente á nuestro cargo sólo desde Marzo, hemos tenido que trasladar las labores de edición á los talleres del "Diario de Avisos", por propia cuenta nuestra, mientras nos lleguen los útiles que hemos pedido á Estados Unidos; de manera que desde esta fecha es sólo el suscrito directamente responsable de las opiniones que emita y asistente en las columnas oficiales de este diario.

Guayaquil, Julio 17 de 1890.

Pacifico E. Arbolada.

# GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

## A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

## RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento **SERVICIO ESMERADO.**

Cocina de primera clase.

## VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Enero 2 de 1890.

## PEPSINA DE HOGG

RECETADA POR EL CUERPO MÉDICO DESDE 1854. La Pepsina titulada de HOGG, es cinco veces más activa que la Pepsina animalica.

- 1. **PÍLDORAS DE PEPISNA PURA ACIDIFICADA.** Malos de estómago, digestiones difíciles, gastralgia, etc.
  - 2. **PÍLDORAS DE PEPISNA EN HIERRO** reducida por el HIERROGENO. Malas digestiones de personas débiles y anémicas.
  - 3. **PÍLDORAS DE PEPISNA CON YODURO DE HIERRO.** Dispepsia complicada de linfatismo, de raquitismo, etc.
- Estas píldoras son muy solubles en el estómago.
- HOGG, 2, RUE CASTIGLIONE, PARIS y FARMACIAS.**

<b>ASMA</b> Catarros, Opresiones y las Enfermedades de la Vía y Bronquias, se curan con los <b>TIGOS</b> de <b>LEVASSEUR</b>	<b>NEURALGIAS</b> Indolencia, dolores nerviosos, se curan instantáneamente con las <b>PÍLDORAS</b> anti-neuralgias del <b>DR. CHENIER</b>
---	--

Paris. Farmacia **ROBICQUET**, 21, rue de la Rosette, y en las principales de las Américas.

# ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la tienda número 174.—Portal de la Casa Municipal.

DONDE

# G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

- |                        |                              |            |          |
|------------------------|------------------------------|------------|----------|
| Manteca                | Sebollas                     | Sal blanca | Arroz    |
| Frejoles varias clases | Mantequilla                  | Azúcar     | Lentejas |
| Fideos                 | Papas                        | Garbanzos  | Harina   |
| Café en grano          | Chocolate de primera calidad |            | Té       |

Y muchos artículos frescos y baratos.

La verdadera economía de las familias.

Por libras y medias libras.

Arrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse a dicho Establecimiento.

Precios cómodos—Buena calidad en los artículos y peso justo por romana.

Venir y ver para satisfacerse.

La Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y Etranjeros

## La VELOUTINE

Bolvos de Arroz especial  
PREPARADO AL RESUMTO  
Por **CH<sup>re</sup> FAY**, Perfumista  
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

# The Equitable Life Insurance Society of the United States. "La Equitativa."

Capital.  
\$ 107,150,309 — oro.  
Sobrante.  
\$ 22,821,074



seguros vigentes  
\$ 681,016,666 —  
seguros en 1889.  
175,000,000.

Las cifras que arroja el último balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre la vida, son superiores á los de cualquiera otra de su clase en el mundo, y por consiguiente las garantías que presta á los asegurados no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Libérrima* que no se presta á litigio de ningún género. Es *exclusiva* también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

**J. Domingo Barrera G.**

OFICINA PRINCIPAL.

Banco Internacional

## ISMAEL BAÑADOS, Agente Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, NO. 19.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

CHILENOS EN CAJAS.

- Blaye 1887.
- Côtes de Bourg 1888
- Moulis 1881.
- Côtes de Fronsac 1884.
- Chateau Smit Haut Laélite 1880.
- Chateau Margeaux 1886.

- Urmeneta.
- Suberoseaux, Rogers, Zerrano y C.<sup>a</sup>
- Mouton Rothschild:
- Haut Santerne "Creme".
- Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.

Precios al alcance de todos.

Se despacha pedidos para el Interior.

¿Por qué me siento tan abatido y miserable?

¿Tan lánguido y tan débil? ¿Por qué tal cardalgia y tales dolores en el estómago, tal acidez y gusto tan desagradable en la boca?

¿Por qué á veces tan mal apeito, que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal desabrumbiento por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

¿Por qué se siente uno tan amenguado bajo la presión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualesquiera ruido inesperado, agitándose como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

¿Qué significa esta tristeza y estas náuseas dolores de cabeza, esas violentas palpitaciones del corazón, esos desasosados cálculos urínicos, esos sudores por la noche, ese sueño interrumpido y perturbado por sofocar tanto, que no nos proporciona el descanso consolador sino simplemente gemidos, suspiros, murmullos y los horrores de la pesadilla?

La constatación es esta: No son más sino los síntomas de la indigestión ó dispepsia—al principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también ser inducidas por angustias y disgustos de la mente—el estreñimiento ó acumulación de alguna gran cantidad—puede ser, y con frecuencia es, agravada ó intensada, si no ha sido adquirida por el agotamiento de una intensa aplicación mental, por sobrecargar el

trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos ó dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Esa es la pregunta del paciente ó infeliz dispeptico. Lo que hace falta es una medicina que remueva por completa el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y muscular su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciada por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual es hoy día un remedio modelo para esa casi afección universal en todo país civilizado, en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, batallones, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas ó hijos, confirman todas, de igual modo, sus potencias curativas.

Se vende por todos los Farmacéuticos y vendedores de medicinas, por todo el mundo, y por el Propietario, A. J. White, Limited, 30, Farringdon Road, Londres, E. C.

IMP. COMERCIAL